

**Investigaciones sobre Alcoholismo y
Farmacodependencia, Costa Rica 2023**

**Proceso de Comunicación, Centro de
Información y Documentación en
Farmacodependencia**



Responsable de la compilación:
Irene Alvarado Rojas

Consejo Editorial IAFA
Irene Alvarado Rojas
Jorge Gómez Segura
Marlyn Hernández Salazar
Michael Rojas Vargas
Ericka Trejos Gómez

362.290.16
IN59i

Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia.
Investigaciones sobre alcoholismo y farmacodependencia, Costa Rica, 2023/ Proceso de Comunicación, Centro de Información y Documentación en Farmacodependencia --[1a. ed.]-- Costa Rica: IAFA, 2024.

28p.

ISBN: 978-9930-510-38-4

1. ABUSO DE DROGAS-COSTA RICA
2. ALCOHOLISMO-BIBLIOGRAFÍAS-2023. I. Alvarado Rojas, Irene

Índice de contenidos

Introducción	5
Metodología	6
Publicaciones 2023	8
Artículos	8
Instrumentos evaluativos de la conducta adictiva en atención a pacientes del IAFA. ..	8
Máxima contención, seguridad y humanidad: Una aproximación al uso del aislamiento penitenciarios como medida rehabilitadora.....	9
Muerte accidental por consumo combinado de cocaína y etanol. Revisión Bibliográfica.....	10
Asociación entre el consumo de tabaco y alcohol en mujeres de 15 a 49 años en Costa Rica, según resultados de la Encuesta de Mujeres, Niños y Adolescentes, 2018	11
Tabaquismo en Costa Rica. Impacto persistente y nuevos desafíos	12
Tesis	13
Análisis del uso del cannabis medicinal para manejo del dolor en pacientes no oncológicos en el primer nivel de atención.....	13
Desarrollo de sensores electroquímicos para la determinación de drogas sintéticas en fluidos biológicos y muestras de incautación	13
Estrategias de intervención no farmacológicas para el abordaje del consumo de alcohol en población adolescente (de 13 a 18 años) aplicables desde el primer nivel de atención. Revisión Sistemática.....	14
Proceso de acompañamiento psicosocial a seis personas en situación de calle ubicadas en San Pedro Montes de Oca a través de un diagnóstico participativo para la promoción de su salud.	15
Estrategias pedagógicas para el abordaje socioemocional dirigidas a un sector de la población habitante de calle en proceso de rehabilitación de consumo de sustancias psicoactivas del Programa de Refuerzo Ocupacional del IAFA.	16
Análisis multimodal de textos de campañas preventivas de la salud pública en Costa Rica.....	17
Otras investigaciones, publicaciones y materiales	18
El desarrollo Científico, Tecnológico y de Mercado del Cannabidiol (CBD)	18
Factores asociados al consumo de sustancias psicoactivas en personas menores de edad de 10 a 12 años	19

Inclusión de las personas egresadas de tratamiento por cumplimiento de las ONG autorizadas por el IAFA en la economía formal.....	20
Investigaciones sobre alcoholismo y farmacodependencia, Costa Rica 2022.....	20
Involucramiento de mujeres trabajadoras sexuales en consumo de sustancias psicoactivas y/o actividades delictivas en el distrito de Jacó, 2023.	21
Percepción del servicio recibido por las personas usuarias de los programas de tratamiento dirigidos a población menor de edad de Casa JAGUAR del IAFA, 2022.	21
Perfil de consumo de sustancias psicoactivas en población sentenciada femenina y masculina menor de edad de Costa Rica.....	22
VI encuesta nacional sobre consumo de sustancias psicoactivas en población de educación secundaria: Costa Rica 2021	23
Personas menores de edad detenidas por Fuerza Pública y cumplimiento del artículo 79 de la Ley 8204.....	23
Inclusión de la perspectiva de género en los programas de atención de las organizaciones no gubernamentales que brindan tratamiento residencial en Costa Rica, 2022.....	24
Punición administrativa del consumo de sustancias psicoactivas a las personas mayores de edad en el sistema institucional y semi-institucional del Sistema Penitenciario Costarricense.....	25
Derechos Humanos en tema de VIH y personas usuarias consumidoras de sustancias psicoactivas	25
Lineamientos laborales sobre VIH / ITS	26
Sistema nacional de prevención del consumo de sustancias psicoactivas	27

Introducción

El Centro de Información y Documentación, del Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia, presenta el informe recopilatorio de las publicaciones del 2023 relacionadas con el tema de sustancias psicoactivas en Costa Rica. Para este informe, se ha examinado diferentes fuentes, incluidas bases de datos académicas, revistas especializadas, trabajos finales de graduación y publicaciones de libros, con el fin de ofrecer una visión integral del panorama actual en relación con el tema.

La búsqueda de estas publicaciones se llevó a cabo utilizando una serie de palabras clave, con el fin de identificar y recopilar la información disponible. Lo anterior, permitió reunir los trabajos de investigación, análisis y discusiones, que abordan diversos aspectos de las sustancias psicoactivas, desde perspectivas científicas, médicas, sociales y políticas.

Es pertinente conocer las tendencias emergentes, los hallazgos significativos, así como las iniciativas y las mejores prácticas derivadas de estas publicaciones, que permitan enfrentar y orientar el abordaje de este problema de salud pública.

Finalmente, se espera que este informe sirva como herramienta para personas que realizan investigación, responsables de políticas y cualquier persona interesada en profundizar la comprensión sobre el impacto de las sustancias psicoactivas en nuestra sociedad y las estrategias para abordar este desafío de manera efectiva.

Metodología

Para el desarrollo de este informe se consultaron bases de datos que proporcionan bibliotecas, universidades e instituciones del país, que incluyeron contenidos asociados al consumo, tratamiento y prevención de sustancias psicoactivas, entre ellos: trabajos finales de graduación, artículos en revistas, e informes de investigación emitidos por instituciones.

Para el trabajo se consideraron 9 características de los documentos, con el propósito de identificar y definir las publicaciones, a saber:

Título: nombre de la publicación.

Autor, autora o institución: persona o institución que elabora el informe.

Año: en que fue publicada la obra.

Formato: se define si es artículo de revista, trabajo final de graduación, libro, entre otros.

Especialidad: Título por el que opta en caso de ser un trabajo final de graduación.

Localización: Se hace referencia al lugar donde se puede tener acceso a la obra, o se indica la dirección electrónica en caso de que sea accesible de manera digital.

Clasificación: en caso de ser un trabajo final de graduación o un proyecto de tesis en formato impreso se indica la nomenclatura con la que se puede buscar en las bibliotecas, o bien, el volumen el número en el caso de las publicaciones en revistas.

Palabras claves: identificador de los documentos.

Resumen: breve descripción del documento.

Las bases de datos consultadas corresponden a las bibliotecas, instituciones y revistas que se detallan a continuación.

- Universidad de Costa Rica
- Universidad Estatal a Distancia de Costa Rica
- Universidad Nacional de Costa Rica
- Instituto Tecnológico de Costa Rica
- Repositorio Nacional de Costa Rica Kimuk, del Consejo Nacional de Rectores
- Biblioteca Nacional de Salud y Seguridad Social (BINASSS)
- Biblioteca Alberto Cañas Escalante: Universidad Latinoamericana de Ciencia y Tecnología (ULACIT)
- Biblioteca Instituto Centroamericano Administración Pública (ICAP)
- Biblioteca Monseñor Antonio Troyo Calderón, Universidad Católica de Costa Rica.
- Biblioteca Universidad de Iberoamérica (UNIBE)
- Biblioteca Universidad Latina de Costa Rica
- Biblioteca Universidad Fidelitas
- Revista Costarricense de Psicología
- Revista Costarricense de Trabajo Social
- Revista Costarricense de Salud Pública
- Revista Cúpula. Publicación oficial del Hospital Nacional Psiquiátrico
- Revista de Medicina Legal de Costa Rica
- Revista Hispanoamericana de Ciencias de la Salud
- Revista Gestión en Salud y Seguridad Social
- Revista de Extensión Universidad en Diálogo
- Revista Centroamericana de Administración Pública

Publicaciones 2023

Artículos

Instrumentos evaluativos de la conducta adictiva en atención a pacientes del IAFA.

Título: Instrumentos evaluativos de la conducta adictiva en atención a pacientes del IAFA.

Autores/autoras: Sandí Esquivel, Luis., Castillo Abarca, Hilda., Rodríguez Estrada, Evelyn. y Marín Murillo, Sebastián.

Año: 2023

Formato: Artículo de revista

Localización: Revista Ciencia y Salud Integrando Conocimiento. UCIMED. <https://revistacienciaysalud.ac.cr/ojs/index.php/cienciaysalud/article/view/707>

Clasificación: Artículo

Palabras Claves: DROGAS, ADICCIÓN, INSTRUMENTOS, TAMIZAJE, EVALUACIÓN

Resumen:

El consumo de sustancias psicoactivas por su ubicuidad y sus complicaciones en el consumidor, su familia y ambiente familiar y sociolaboral constituye un importante problema de salud pública que afecta a todos, consumidores y no consumidores. La complejidad y multiplicidad de factores que determinan el consumo de drogas convoca a un acercamiento integral que da cabida a muchas disciplinas para lograr mayor precisión en el diagnóstico y una mejor intervención. Tanto para profesionales como no profesionales es imprescindible el uso de instrumentos evaluativos del consumo de tabaco, alcohol y otras drogas, de la conducta adictiva, de las alteraciones emocionales más frecuentes, como depresión y ansiedad, así como determinar qué tan afectadas están las principales áreas de su vida. El instrumento base más ampliamente conocido para tal fin es el Índice de Severidad a la Adicción, el cual ha sido validado y actualizado para Costa Rica, para ampliar su capacidad psicométrica se ha agregado la prueba de dependencia de tabaco de Fageström, la prueba de evaluación del consumo de alcohol (AUDIT) y las escalas de evaluación de ansiedad y depresión de Zung. Para cualquier persona que trabaje con personas afectadas por el consumo de drogas, estas herramientas clínicas son instrumentos básicos esenciales.

Máxima contención, seguridad y humanidad: Una aproximación al uso del aislamiento penitenciarios como medida rehabilitadora.

Título: Máxima contención, seguridad y humanidad: Una aproximación al uso del aislamiento penitenciarios como medida rehabilitadora.

Autor: Sánchez Vega, Alexis.

Año: 2023

Formato: Artículo de revista

Localización: Revista Espiga, <https://doi.org/10.22458/re.v22i45.4667>

Clasificación: Vol.22(45)

Palabras Claves: CONTENCIÓN MÁXIMA, RECLUSIÓN, PRISIÓN, PREVENCIÓN Y TRATAMIENTO

Resumen:

Con el objetivo de estudiar el recurrente uso de la cárcel como un medio de prevención del delito o de cualquier otra conducta humana en sociedad, se realiza una revisión de esta y de sus métodos o técnicas de captación y enclaustramiento de personas a propósito de la prevención o rehabilitación del criminal. Se recurre a una revisión documental de experiencias desarrolladas a nivel regional, que permite entender la intención perseguida y el internamiento penitenciario, así como las evaluaciones existentes. También se revisa documentación estadística y políticas públicas en materia de uso de la cárcel como una instancia de prevención especial del crimen. Es una investigación descriptiva y racionalizadora del uso de la sanción de privación de libertad y del alojamiento de personas en sitios de encierro total. Como hallazgo principal, muy pocos países de América Latina y el Caribe contemplan en sus planes de trabajo a la población que tiene en sitios de aislamiento, en la atención a sus problemas de socialización y de criminalidad. En Costa Rica, desde hace algunos años se les ha prestado atención a estas personas que, por múltiples circunstancias, terminan siendo habitantes de los denominados espacios carcelarios de «máxima seguridad». A manera de conclusión, la atención profesional y la implementación de un plan de intervención se hace necesario ante el aislamiento o la segregación total. Esta alternativa de atención facilitaría, en el futuro próximo, la integración al medio carcelario compartido y a la sociedad como destino final de estas personas.

Muerte accidental por consumo combinado de cocaína y etanol. Revisión Bibliográfica.

Título: Muerte accidental por consumo combinado de cocaína y etanol. Revisión Bibliográfica.

Autora: Suzanne Ching, Yu

Año: 2023

Formato: Artículo de revista

Localización: Revista Medicina Legal de Costa Rica.

Clasificación: Vol.40(1)

Palabras Claves: MEDICINA LEGAL, CAUSAS DE MUERTE, COCAETILENO, COCAÍNA, ETANOL.

Resumen:

La autopsia médico legal en Costa Rica, en casos sospechosos de intoxicación por coca etileno se debe realizar bajo las normas establecidas en la Guía de estándares de trabajo para la Sección de Patología Forense del Departamento de Medicina Legal. El análisis del mecanismo fisiopatológico de cómo estas sustancias provocan alteraciones en el organismo que pueden conllevar a un eventual fallecimiento corresponde a parte del análisis requerido en la investigación ante la sospecha de esta causa de muerte. Por lo anterior, el objetivo de este artículo es describir los mecanismos fisiopatológicos que ocurren durante el consumo combinado de cocaína y etanol, los mecanismos que conllevan a la muerte de personas consumidoras de estas sustancias y las consideraciones medicolegales a tomar en cuenta para el diagnóstico de esta causa de muerte. Se realizó revisión de artículos científicos, sobre los efectos del uso combinado de la cocaína y el etanol. La literatura describe que el uso combinado de cocaína y etanol potencia los efectos farmacocinéticos y bioquímicos de cada una de estas sustancias, que su derivado, la coca etileno, es capaz de generar por sí mismo los mecanismos causantes de la muerte. Que los principales mecanismos fisiopatológicos que conllevan la muerte ante el uso combinado de estas sustancias son de origen cardiovascular y hepático. Como consideraciones médico legales a tomar en cuenta para el diagnóstico de esta manera de muerte accidental, en la Sección de Toxicología del Departamento de Ciencias Forenses de Costa Rica, la cuantificación del coca etileno y las sustancias relacionadas no se realiza, aunque se encuentra actualmente en el desarrollo de un proyecto para la determinación de la estabilidad de las drogas en sangre bajo las condiciones de almacenamiento, con el fin de ofrecer la posibilidad de cuantificar ciertas drogas (en donde se podría incluir el coca etileno) en un futuro próximo.

Asociación entre el consumo de tabaco y alcohol en mujeres de 15 a 49 años en Costa Rica, según resultados de la Encuesta de Mujeres, Niños y Adolescentes, 2018

Título: Asociación entre el consumo de tabaco y alcohol en mujeres de 15 a 49 años en Costa Rica, según resultados de la Encuesta de Mujeres, Niños y Adolescentes, 2018.

Autor/autora: Gómez González, Daniela, Fantin, Romain, Valverde Manzanares, Cindy, Gamboa Gamboa, Tatiana, Arias Jiménez, Stephanie, Carrillo Barrantes, Jorge Daniel.

Año: 2023

Formato: Artículo de revista

Localización: Población y Salud en Mesoamérica.

<https://revistas.ucr.ac.cr/index.php/psm/article/view/52274>

Clasificación: Vol.20(2)

Palabras Claves: CONSUMO DE TABACO, CONSUMO DE ALCOHOL, SALUD PÚBLICA, MUJERES CONSUMIDORAS, COSTA RICA.

Resumen:

Este artículo analiza la asociación entre el consumo de tabaco y alcohol entre mujeres costarricenses de 15 a 49 años. En 2018 se difundió en Costa Rica una Encuesta Nacional de Mujeres, Niños y Adolescentes (n = 7.487). Los porcentajes de mujeres que consumían tabaco y bebidas alcohólicas se calcularon por edad, indicadores socioeconómicos y estado civil. Se utilizó un diseño de regresión logística para analizar la relación entre el consumo de tabaco y bebidas alcohólicas. Se confirmó la relación entre el consumo de tabaco y alcohol. Las mujeres que consumieron alcohol cuatro veces o más en el último mes tuvieron una mayor prevalencia de consumo de tabaco (OR = 18,80 [11,25-31,41]). Por otro lado, las mujeres fumadoras tuvieron una menor prevalencia de consumo de alcohol (OR = 4,09 [2,67-6,26]) que las mujeres que fuman ocasionalmente (OR = 8,86 [4,83-16,24]). Existe asociación entre el consumo de tabaco y el consumo de alcohol en mujeres entre 15 y 49 años. Esta relación está presente con mayor fuerza en mujeres jóvenes, solteras y residentes en zonas urbanas.

Tabaquismo en Costa Rica. Impacto persistente y nuevos desafíos

Título: Tabaquismo en Costa Rica. Impacto persistente y nuevos desafíos.

Autor: Bejarano Orozco, Julio

Año: 2023

Formato: Artículo de revista

Localización: Gestión en Salud y Seguridad Social.
<https://www.binasss.sa.cr/ojssalud/index.php/gestion/article/view/187>

Clasificación: Vol. 1 Núm. 1 (2022)

Palabras Claves: TABAQUISMO, CESE DEL USO DE TABACO, COVID-19, VAPEO, COSTA RICA

Resumen:

Costa Rica es un país que desde hace varios lustros exhibe una disminución sostenida en la tasa de tabaquismo. Sin embargo, los problemas sanitarios y sociales, así como los costos asociados a estos, son de grandes proporciones e imponen una pesada carga al Estado. Es, por tanto, una nación con niveles de consumo comparativamente reducidos, pero con condiciones de riesgo cuya atención es impostergable.

Este trabajo revisa algunos aspectos centrales de la epidemiología del tabaquismo en los últimos 30 años y analiza la disminución indicada. La baja en la tasa de consumo actual se refleja tanto en la población adulta como adolescente. Sin embargo, en esta última existen varios desafíos por atender, en especial en lo que se refiere a las personas susceptibles y su potencial para ser fumadores en el futuro.

Se explora, además, la temática de los cigarrillos electrónicos y las consecuencias que su utilización está revelando en distintos contextos, así como las implicaciones de la relación entre el tabaquismo y la enfermedad COVID-19.

Tesis

Análisis del uso del cannabis medicinal para manejo del dolor en pacientes no oncológicos en el primer nivel de atención

Título: Análisis del uso del cannabis medicinal para manejo del dolor en pacientes no oncológicos en el primer nivel de atención

Autora: Sibaja Palma, Stephanie

Año: 2023

Formato: Trabajo Final de graduación.

Especialidad: Posgrado en Medicina Familiar y Comunitaria.

Localización: UCR: Vicerrectoría de Investigación. Salud. Medicina, ciencias biomédicas y salud pública. Repositorio Kérwá <https://hdl.handle.net/10669/87957>

Clasificación: Tesis

Palabras clave: ESTUPEFACIENTES, PACIENTE, TRATAMIENTO MÉDICO

Resumen

El uso del cannabis de manera medicinal data de miles de años, civilizaciones tan antiguas como la china, egipcia y romana ya la utilizaban para alivio de múltiples síntomas, entre ellos, el dolor. Con la distribución del cannabis a nivel mundial y el uso recreacional que se le dio por algunas personas, se fue dejando de lado sus beneficios y se catalogó como una droga de abuso; situación que llevó a una era de oscuridad en la investigación e inversión de recursos para el desarrollo de información basada en evidencia científica.

Desarrollo de sensores electroquímicos para la determinación de drogas sintéticas en fluidos biológicos y muestras de incautación

Título: Desarrollo de sensores electroquímicos para la determinación de drogas sintéticas en fluidos biológicos y muestras de incautación

Autor: González Hernández, Jerson

Año: 2023

Formato: Trabajo Final de graduación.

Especialidad: Maestría en Psicología Clínica y de la Salud

Localización: UCR: Vicerrectoría de Investigación. Ciencias Básicas. Química. Repositorio Kérwá, <https://hdl.handle.net/10669/89635>

9/89635

Clasificación: Tesis doctoral

Palabras clave: SENSORES, DROGAS SINTÉTICAS, ESPECTROELECTROQUÍMICA, BIOSENSOR, ELECTROQUÍMICA.

Resumen

La cantidad de nuevas sustancias psicoactivas, popularmente conocidas con términos como: drogas emergentes, drogas de diseño, drogas sintéticas o drogas recreativas, aumenta en el mercado global de las drogas cada año. El uso de nuevas tecnologías para la producción y la comercialización de las sustancias, aunado a una demanda exigente de nuevos efectos psicotrópicos más potentes, son algunos de los factores que contribuyen al incremento de una oferta más variada, así como a la cantidad de consumidores de algún tipo de psicoestimulante a nivel mundial. A raíz del potencial demostrado de los sensores para el análisis de drogas, se desarrollaron cinco sensores electroquímicos de la siguiente manera: tres sensores basados en transductores de carbono, platino y diamante dopado con boro para la determinación de 25B-NBOMe, DMT, BZP y mCPP en fluido oral con límites de detección entre 0.15 µg/mL y 1.8 µg/mL, un sensor espectroelectroquímico de Raman para el análisis selectivo de las catinonas 4-MMC y 4-MEC en orina y en muestras de incautación (límites de detección de 6.6 µg/mL y 2.4 µg/mL para cada molécula respectivamente) y un biosensor enzimático para la cuantificación de fentanilo en muestras de orina con un límite de detección de 0.086 µg/mL y con porcentajes de recuperación entre el 92% y 100%. El desarrollo de herramientas analíticas fiables y robustas, con la capacidad de respuesta in situ para una evaluación preliminar, contribuyen significativamente con la generación de información científica para la atención adecuada de diversas situaciones. Los sensores electroquímicos han ganado terreno en áreas como la toxicología y las ciencias forenses. Esencialmente, porque son dispositivos portátiles de fácil manipulación, altamente versátiles, con mínimos requerimientos en el tratamiento de la matriz y que necesitan cantidades muy pequeñas de muestra. Asimismo, las metodologías electroquímicas –en las que se basa la medición de los sensores– presentan excelentes parámetros de desempeño como bajos límites de detección, alta sensibilidad y muy buena precisión.

Estrategias de intervención no farmacológicas para el abordaje del consumo de alcohol en población adolescente (de 13 a 18 años) aplicables desde el primer nivel de atención. Revisión Sistemática.

Título: Estrategias de intervención no farmacológicas para el abordaje del consumo de alcohol en población adolescente (de 13 a 18 años) aplicables desde el primer nivel de atención. Revisión Sistemática.

Autora: Aludrado Chan, Susie Elizabeth.

Año: 2023

Formato: Trabajo Final de graduación.

Especialidad: Medicina familiar y comunitaria.

Localización: UCR: Vicerrectoría de Investigación. Medicina, Ciencias biomédicas y Salud Pública. Repositorio Kérwá, <https://hdl.handle.net/10669/88354>

Clasificación: Tesis

Palabras clave: ADOLESCENCIA, BEBIDA ALCOHÓLICA, DISCURSO, CONSUMO, CONSUMO DE ALCOHOL, ADOLESCENTES, NIVEL DE ATENCIÓN, INTERVENCIÓN, NO FARMACOLÓGICAS.

Resumen

La presente investigación se basa en una revisión sistemática en relación con las estrategias no farmacológicas para el abordaje del consumo de alcohol en población adolescente, en vista del aumento en el consumo de alcohol en este grupo etario en los últimos años, lo cual representa un problema de salud pública en nuestro país y el mundo. Según la última Nacional Sobre Consumo de Drogas en Población de Educación Secundaria 2018 el alcohol sigue siendo la sustancia psicoactiva de mayor consumo en la adolescencia en Costa Rica. **Materiales y Método:** Se realizó una revisión sistemática, consultando los artículos publicados en las bases de datos PubMed y Scielo, que fueron publicados en los últimos 15 años (enero 2008 - diciembre 2022) que fueron publicados en idioma inglés o español y que cumplieron los criterios de inclusión y exclusión. Se analizó la información de 29 artículos en total. **Conclusiones:** Se logra identificar a partir del análisis de información realizado que la intervención breve y la entrevista motivacional son estrategias efectivas para el abordaje de consumo de alcohol en la adolescencia, que se requiere entrenamiento en dichas estrategias para optimizar su uso y que por sus características se pueden aplicar al primer nivel de atención.

Proceso de acompañamiento psicosocial a seis personas en situación de calle ubicadas en San Pedro Montes de Oca a través de un diagnóstico participativo para la promoción de su salud.

Título: Proceso de acompañamiento psicosocial a seis personas en situación de calle ubicadas en San Pedro Montes de Oca a través de un diagnóstico participativo para la promoción de su salud

Autora: Sosa Kneeland, Andrea Stephanie

Año: 2023

Formato: Trabajo Final de graduación.

Especialidad: Maestría en Psicología Clínica y de la Salud

Localización: UCR: Vicerrectoría de Investigación. Ciencias Sociales. Psicología. Repositorio Kérwá, <https://hdl.handle.net/10669/89480>

Clasificación: Tesis

Palabras clave: ACOMPAÑAMIENTO PSICOSOCIAL, PERSONAS EN SITUACIÓN DE CALLE, DIAGNÓSTICO PARTICIPATIVO, PROMOCIÓN DE LA SALUD.

Resumen

La investigación se plantea como objetivo general facilitar un proceso de acompañamiento psicosocial a un grupo de seis personas en situación de calle del cantón de San Pedro Montes de Oca para la promoción de su salud a partir de un diagnóstico participativo. El proyecto se lleva a cabo en cuatro fases. a) Diagnóstica: reconocimiento y familiarización para establecer una relación de respeto y confianza con las personas con las que se va a trabajar. En esta fase se llevaron a cabo los mapeos comunitarios y las entrevistas con informantes clave. b) Identificación de necesidades, capacidades y recursos: fase de participación a través del diálogo, implicación en actividades, compartir y reflexionar. c) Acompañamiento psicosocial: fase en que se diseña un modelo de abordaje / plan de acción que se ajuste a las necesidades psicosociales individuales de cada participante. d) Sistematización y planteamiento de la devolución de la información: fase de análisis conjunto del proceso a partir de la información recabada y diseño de la devolución a la comunidad de San Pedro Montes de Oca. Entre los resultados principales se encontró que los problemas de mayor relevancia que el grupo de seis personas en situación de calle identifica en su comunidad son la falta de vivienda, la falta de ocupación, el consumo de sustancias psicoactivas y “la indiferencia de las personas”. Plantean colectivamente que lo que hace falta es un espacio donde las personas en situación de calle puedan ir, atender sus necesidades básicas (dormir, comer, bañar, vestir); aprender alguna ocupación que pueda ser remunerada; recibir atención especializada en temas de consumos problemáticos, reducción de daños y acompañamiento; contar con una forma de apoyo espiritual; poder ser referidos interinstitucionalmente; y que sea personalizado.

Estrategias pedagógicas para el abordaje socioemocional dirigidas a un sector de la población habitante de calle en proceso de rehabilitación de consumo de sustancias psicoactivas del Programa de Refuerzo Ocupacional del IAFA.

Título: Estrategias pedagógicas para el abordaje socioemocional dirigidas a un sector de la población habitante de calle en proceso de rehabilitación de consumo de sustancias psicoactivas del Programa de Refuerzo Ocupacional del IAFA.

Autoras: Aguilar Núñez, Keilin Fabiola, Cabezas Espinoza, Melissa de los Ángeles y Sánchez Vargas, Katherin Tatiana.

Año: 2023

Formato: Trabajo Final de graduación.

Especialidad: Licenciatura en Educación Especial

Localización: UNA: Centro de Investigación y Docencia en Educación, División de Educación Básica, Trabajos finales de graduación. Repositorio UNA <http://hdl.handle.net/11056/26801>

Clasificación: Tesis

Palabras clave: ESTRATEGIAS, EMOCIONES, SOCIOLOGÍA, REHABILITACIÓN, SUSTANCIAS NOCIVAS.

Resumen

El presente informe de Trabajo Final de Graduación surgió a raíz de los intereses de tres estudiantes de la carrera de Licenciatura en Educación Especial de la Universidad Nacional de Costa Rica (UNA), para la elaboración de un proyecto dirigido a la población habitante de calle en proceso de rehabilitación, el cual consiste en un proceso de aprendizaje y desarrollo de habilidades para la reducción o abandono del consumo de sustancias psicoactivas y la reinserción social; donde se identificaron como temas principales: la educación emocional, las estrategias pedagógicas y el trabajo con población en vulnerabilidad social. La intención inicial de dicho proyecto fue cubrir una necesidad en el área socioemocional de un sector de la población en situación de vulnerabilidad, es decir la amenaza o riesgo ante un peligro y la exclusión social, la cual se define como la falta de oportunidades y acceso a servicios básicos, seguridad y justicia en el país, la cual les impide disfrutar de los derechos humanos como el trabajo, el sustento o la salud. A partir de los temas identificados y con la asesoría previa de personas académicas universitarias, se comenzó la delimitación de la ruta metodológica a seguir, la cual constaba de las fases de la realización de un diagnóstico, el diseño de las estrategias, la implementación de estas en los talleres desarrollados y la evaluación y devolución de resultados; lo cual llevó a la decisión de realizar un trabajo final de graduación en la modalidad de proyecto.

Análisis multimodal de textos de campañas preventivas de la salud pública en Costa Rica

Título: Análisis multimodal de textos de campañas preventivas de la salud pública en Costa Rica.

Autora: González Chacón, Marcela

Año: 2023

Formato: Trabajo Final de graduación.

Especialidad:

Localización: UCR: Investigación, Artes y Letras, Filología española y literatura en español. Repositorio Kerwa: <https://hdl.handle.net/10669/89861>

Clasificación: Tesis de Maestría

Palabras clave: ESTRATEGIAS, EMOCIONES, SOCIOLOGÍA, REHABILITACIÓN, SUSTANCIAS NOCIVAS.

Resumen

Esta investigación analizó 156 carteles preventivos de salud en Costa Rica entre 2014 y 2018. Partió de características, clasificación y jerarquía de los recursos para describir el género de campañas preventivas. Los carteles pertenecen al Ministerio de Salud (MS), la Caja Costarricense del Seguro Social (CCSS) y el Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia (IAFA). Las etapas del estudio fueron: recolección del corpus, análisis y sistematización de los resultados; se empleó el software MAXQDA 2020. Metodológicamente, se utilizó la teoría multimodal (Kress y van Leeuwen, 2006), y la organización del hecho lingüístico (Charaudeau, 2004, 2006, 2012). Los carteles se clasificaron según instancia de producción y destinatario, y, en su mayoría, incitan a las personas a realizar cambios de conducta relacionados con su salud. Los modelos de análisis empleados fueron: funciones comunicativas, relaciones entre palabras e imágenes y procesos narrativos y conceptuales. El modo verbal predomina, aun cuando los carteles son multimodales, lo cual se manifiesta mediante las relaciones lógico-semánticas y de estatus. Asimismo, los procesos narrativos sobresalen y, fundamentalmente, se exhiben acciones preventivas. Al mismo tiempo, se evaluó el diseño según el sistema MAGEM (s.f.) y la metafunción textual. Se observa el predominio de la relación de elaboración y se identifican casos en los que la composición e integración de modos no transmiten la información efectivamente. Por último, se carece de herramientas y teorías multimodales y es necesaria una alfabetización multimodal para la optimización de campañas y transmisión de mensajes que generen cambios en los hábitos de las personas costarricenses.

Otras investigaciones, publicaciones y materiales

El desarrollo Científico, Tecnológico y de Mercado del Cannabidiol (CBD)

Título: El desarrollo científico, tecnológico y de mercado del cannabidiol

Autoras/autores: Rojas Guillén, Lilliana, Varela Vásquez, Stefany, Sánchez Argüello, Melanie, Alpizar Segura, Daniel y Chacón López, Pablo.

Año: 2023

Formato: Informe

Especialidad: Nodo de Investigación e Información Estratégica

Localización: UCR: Vicerrectoría de Investigación. Ciencias Básicas. Química. Repositorio Kérwá, <https://hdl.handle.net/10669/90531>

Clasificación: Proyecto investigación

Palabras clave: CBD, CANABIDIOL, DESARROLLO CIENTÍFICO

F-GC-02 Informe de Inteligencia Competitiva y de Mercado1 Introducción Este estudio permite desarrollar inteligencia de mercado, científica y tecnológica sobre el extracto de Cannabis sativa, específicamente del Cannabidiol, para mapear los avances científicos y tecnológicos que se han venido desarrollando en los últimos años, así como su aplicación y desarrollo de productos derivados. El CBD es un componente extraído de la planta de cáñamo, la cual se refiere específicamente a Cannabis sativa con un THC total inferior a 1% en peso seco en hojas y cogollos. La marihuana y el cáñamo pertenecen biológicamente al mismo género, su única distinción es su concentración de THC. Por su baja concentración de THC el cáñamo no es psicoactivo, a diferencia de la marihuana (Hilderbrand, 2018). El cáñamo es cultivado en aproximadamente 40 países, siendo Canadá, Corea, Francia y China los más grandes productores (ONU, 2022). En el caso de América Latina los países más avanzados en el cultivo son Paraguay, Uruguay, Ecuador, Chile y Colombia, esto debido a que fueron los primeros países en poseer acciones legislativas a favor de la producción y uso del cáñamo (LAIHA, s. f.). El cultivo de cáñamo se considera sostenible y versátil porque se aprovecha la totalidad de la planta, absorbe grandes cantidades de CO2 y se usa en productos alimenticios, biocombustibles, textiles y materiales de construcción. Este cultivo cumple con varios de los atributos demandados para las producciones agropecuarias actuales, se puede mencionar el aprovechamiento industrial de toda la planta y el alto potencial como cultivo orgánico. El mercado mundial del cáñamo, en su totalidad de industrias, podría alcanzar los 18 600 millones de dólares en 2027 (ONU, 2022).

Factores asociados al consumo de sustancias psicoactivas en personas menores de edad de 10 a 12 años

Título: Factores asociados al consumo de sustancias psicoactivas en personas menores de edad de 10 a 12 años

Autor: Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia

Año: 2023

Formato: Informe

Especialidad: Investigación

Localización: IAFA. <http://hdl.handle.net/20.500.11764/4136>

Clasificación: Proyecto investigación

Palabras clave: NIÑOS-CONSUMO DE DROGAS-COSTA RICA, PRESENTACIÓN DE ESTADÍSTICAS

Resumen

El propósito del informe es dar a conocer, por primera vez en Costa Rica, resultados de la investigación cualitativa sobre el consumo de sustancias psicoactivas en personas menores de edad de los 10 años a los 12 años, para establecer cómo asumen su rol ante la problemática del consumo de sustancias psicoactivas, con

base en los factores de protección y riesgo a los cuales se enfrentan. La investigación se llevó a cabo en 6 provincias con el fin de obtener información de diferentes contextos.

Inclusión de las personas egresadas de tratamiento por cumplimiento de las ONG autorizadas por el IAFA en la economía formal

Título: Inclusión de las personas egresadas de tratamiento por cumplimiento de las ONG autorizadas por el IAFA en la economía formal

Autor: Instituto Costarricense sobre Drogas.

Año: 2022

Formato: Informe

Especialidad: Unidad de Información y Estadística Nacional sobre Drogas

Localización: ICD.
<https://www.icd.go.cr/portalicd/images/docs/uid/investigaciones/Final%20MTS.pdf>

Clasificación: Proyecto investigación

Palabras clave: TRATAMIENTO, TRASTORNO MENTAL, COMPORTAMIENTO, SUSTANCIAS PSICOACTIVAS, TRABAJO FORMAL, COSTA RICA.

La presente investigación explora cuantas de las personas que tuvieron tratamiento por un trastorno mental y del comportamiento por consumo de sustancias psicoactivas, se mantienen o logran ingresar a un trabajo formal (para efectos del presente estudio, se conceptualiza como aquella actividad que permite a las personas tener un seguro con la Caja Costarricense de Seguro Social, en cualquiera de sus modalidades de aseguramiento, excepto el seguro por el Estado) luego de su tratamiento.

Investigaciones sobre alcoholismo y farmacodependencia, Costa Rica 2022

Título: Investigaciones sobre alcoholismo y farmacodependencia, Costa Rica 2022

Autor: Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia

Año: 2023

Formato: Informe

Especialidad: Revisión bibliográfica Investigación

Localización: IAFA. <http://hdl.handle.net/20.500.11764/4107>

Clasificación: Reporte investigación / Informe bibliográfico

Palabras clave: ABUSO DE DROGAS, COSTA RICA, ALCOHOLISMO, BIBLIOGRAFÍAS.

Resumen

El Centro de Información y Documentación en Farmacodependencia presenta los resultados de la revisión bibliográfica que realiza anualmente, con el propósito de recopilar la información del conocimiento generado en materia de sustancias psicoactivas en Costa Rica. El informe integra los trabajos que se registraron y

publicaron durante el año 2022, localizados en diferentes bases de datos nacionales. Las derivaciones de los trabajos investigativos posibilitan contar con una perspectiva general de la realidad nacional, y, por ende, considerarlas para la toma de decisiones, basadas en el nuevo conocimiento.

Involucramiento de mujeres trabajadoras sexuales en consumo de sustancias psicoactivas y/o actividades delictivas en el distrito de Jacó, 2023.

Título: Involucramiento de mujeres trabajadoras sexuales en consumo de sustancias psicoactivas y/o actividades delictivas en el distrito de Jacó, 2023.

Autor: Instituto Costarricense sobre Drogas.

Año: 2023

Formato: Informe

Especialidad: Unidad de Información y Estadística Nacional sobre Drogas

Localización: ICD.

<https://www.icd.go.cr/portalicd/images/docs/uid/investigaciones/Final%20MTS.pdf>

Clasificación: Proyecto investigación

Palabras clave: CONSUMO, MUJERES TRABAJADORAS SEXUALES, SUSTANCIAS PSICOACTIVAS, JACÓ-COSTA RICA

Resumen

La presente investigación, pretende estudiar los factores de riesgo presentes en las mujeres que ejercen trabajo sexual en la zona de Jacó, y que están relacionados con el consumo de sustancias psicoactivas y con el involucramiento en actividades delictivas.

Percepción del servicio recibido por las personas usuarias de los programas de tratamiento dirigidos a población menor de edad de Casa JAGUAR del IAFA, 2022

Título: Percepción del servicio recibido por las personas usuarias de los programas de tratamiento dirigidos a población menor de edad de Casa JAGUAR del IAFA, 2022.

Autor: Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia

Año: 2023

Formato: Informe

Especialidad: Investigación

Localización: IAFA. <http://hdl.handle.net/20.500.11764/4137>

Clasificación: Proyecto investigación

Palabras clave: CONSUMO DE DROGAS-JÓVENES, INSTITUCIONES PÚBLICAS, PRESENTACIÓN ESTADÍSTICAS

Resumen

En la actualidad se ha visto el interés de medir la calidad percibida en los servicios de salud pública desde las personas usuarias. Esta iniciativa se debe a que en gran medida las demandas de las personas van en crecimiento. Este ejercicio de investigación tiene como objetivo principal: describir la satisfacción del servicio recibido por parte de las PME que están en los programas de tratamiento en Casa JAGUAR del IAFA, durante las atenciones recibidas en el 2022, donde, además, se participa de los familiares en la valoración del servicio recibido durante dicho periodo.

Perfil de consumo de sustancias psicoactivas en población sentenciada femenina y masculina menor de edad de Costa Rica

Título: Perfil de consumo de sustancias psicoactivas en población sentenciada femenina y masculina menor de edad de Costa Rica. Reporte de la primera ronda de levantado de la información

Autor: Instituto Costarricense sobre Drogas.

Año: 2023

Formato: Informe

Especialidad: Investigación

Localización:

ICD.

<https://www.icd.go.cr/portalicd/images/docs/uid/investigaciones/PME%20Sentencias.pdf>

Clasificación: Proyecto investigación

Palabras clave: CONSUMO, POBLACIÓN MENOR DE EDAD SENTENCIADA, COSTA RICA, SUSTANCIAS PSICOACTIVAS.

Resumen

Investigación dirigida a estudiar los factores relacionales en la prevalencia del consumo de sustancias psicoactivas en población femenina y masculina entre los doce a los diecisiete años de edad, que descuentan una sanción bajo la Ley Penal Juvenil, sea en privación de libertad, o con una sanción alterna al internamiento y por ende, están adscritos al Nivel Nacional de Atención a la Población Penal Juvenil. El estudio considera atender variables de diversa naturaleza, una de ellas vinculada a las características personales y sociodemográficas, lo cual permitirá una definición más clara de la población en estudio, al precisar su nacionalidad, lugar de procedencia, edad, sexo, nivel educativo, antecedentes laborales, entre otros aspectos, que ayudarán a ir correlacionando las condiciones de las personas con el fenómeno en discusión.

VI encuesta nacional sobre consumo de sustancias psicoactivas en población de educación secundaria: Costa Rica 2021

Título: VI encuesta nacional sobre consumo de sustancias psicoactivas en población de educación secundaria: Costa Rica 2021

Autor: Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia

Año: 2023

Formato: Informe

Especialidad: Investigación

Localización: IAFA. <http://hdl.handle.net/20.500.11764/4142>

Clasificación: Proyecto investigación

Palabras clave: ADOLESCENTES, CONSUMO DE DROGAS, COSTA RICA.

Resumen

El objetivo principal es entregar información relevante sobre el consumo de sustancias psicoactivas en la población estudiantil. Los datos aportados por esta encuesta permiten no sólo realizar un acercamiento al fenómeno de consumo de sustancias en los adolescentes, mostrando de manera objetiva los hechos sociales, sino, además, obtener información para la búsqueda de estrategias de acción dirigidas a las personas menores de edad. Las bebidas alcohólicas, el tabaco y la marihuana fueron las sustancias más consumidas por los estudiantes en los últimos 30 días con porcentajes de 22,8%, 2,9% y 2,6% respectivamente.

Personas menores de edad detenidas por Fuerza Pública y cumplimiento del artículo 79 de la Ley 8204.

Título: Personas menores de edad detenidas por Fuerza Pública y cumplimiento del artículo 79 de la Ley 8204.

Autor: Instituto Costarricense sobre Drogas.

Año: 2022

Formato: Informe

Especialidad: Investigación

Localización: ICD.

https://www.icd.go.cr/portalicd/images/docs/uid/investigaciones/INVESTIGACION_PERSONAS_MENORES_DE_EDAD_finalpdf.pdf

Clasificación: Proyecto investigación

Palabras clave: PERSONAS MENORES DE EDAD, CONSUMO DE DROGAS, COSTA RICA.

Resumen

La presente investigación pretende identificar si se está realizando la atención a personas menores de edad cuando son sorprendidas consumiendo o en posesión de sustancias psicoactivas de uso no autorizado. Esto, en tanto en la Ley 8204, establece. Toda acción que realice Costa Rica activando medidas de protección a la población menor de edad, ofrece a la sociedad elementos preventivos como respuesta institucional a la obligatoriedad de cumplir este mandato de ley, y que es abordada en la presente investigación, con la intención que sirva como insumo para la toma de decisiones, teniendo como máxima la entrega de valor público por parte de las instancias involucradas

Inclusión de la perspectiva de género en los programas de atención de las organizaciones no gubernamentales que brindan tratamiento residencial en Costa Rica, 2022.

Título: Inclusión de la perspectiva de género en los programas de atención de las organizaciones no gubernamentales que brindan tratamiento residencial en Costa Rica, 2022.

Autor: Instituto Costarricense sobre Drogas.

Año: 2022

Formato: Informe

Especialidad: Investigación

Localización: ICD.

https://www.icd.go.cr/portalicd/images/docs/uid/investigaciones/Protocolo_de_Investigacion_Perspectiva_de_Gnero_final.pdf

Clasificación: Proyecto investigación

Palabras clave: PERSONAS MENORES DE EDAD, CONSUMO DE DROGAS, COSTA RICA.

Resumen

La discriminación por temas de sexo, orientación sexual, identidad de género, y en general, por diversidad sexual, ha sido parte de la realidad de distintos grupos poblacionales, generando consecuencias negativas en la vida de las personas que son víctimas de este tipo de violencia social. Es por esta razón que, en las últimas décadas, se han iniciado movimientos que pretenden la reivindicación de los derechos de diversos grupos poblacionales que han sido históricamente excluidos y vulnerabilizados; resultado de esto se encuentra la perspectiva de género y el enfoque de género.

Es a partir de esta identificación de la necesidad de la incorporación de la perspectiva de género en temas de salud, que en la presente investigación se pretende explorar si en los programas de atención de las organizaciones no gubernamentales que brindan tratamiento residencial por enfermedades mentales

y del comportamiento debido a un consumo de sustancias psicoactivas, se ha dado o no una incorporación de esta perspectiva, y en caso de que se haya dado, en qué forma se ha hecho.

Este análisis favorecerá la identificación de fortalezas o/y debilidades con respecto al tema de género en el sector salud; teniendo en cuenta que este enfoque debe ser parte de las políticas públicas, y que, por tanto, debe reflejarse en los diversos programas que se ejecutan.

Punición administrativa del consumo de sustancias psicoactivas a las personas mayores de edad en el sistema institucional y semi-institucional del Sistema Penitenciario Costarricense.

Título: Punición administrativa del consumo de sustancias psicoactivas a las personas mayores de edad en el sistema institucional y semi-institucional del Sistema Penitenciario Costarricense.

Autor: Instituto Costarricense sobre Drogas.

Año: 2023

Formato: Informe

Localización: ICD.

https://www.icd.go.cr/portalicd/images/docs/uid/investigaciones/Punicion_administrativa_del_consumo_de_drogas.pdf

Clasificación: Proyecto investigación

Palabras clave: SUSTANCIAS PSICOACTIVAS, CONSUMO, SISTEMA PENITENCIARIO, COSTA RICA.

Resumen

El propósito de esta investigación es identificar si la variable consumo de sustancias psicoactivas es un factor que el sistema penitenciario sanciona entre las personas mayores de edad en el sistema institucional, semi-institucional y unidades de atención integral del Sistema Penitenciario Costarricense.

Derechos Humanos en tema de VIH y personas usuarias consumidoras de sustancias psicoactivas

Título: Derechos Humanos en tema de VIH y personas usuarias consumidoras de sustancias psicoactivas

Autor: Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia

Año: 2023

Formato: Documento Institucional

Localización: Repositorio Salud,

<https://repositorio.binasss.sa.cr/repositorio/handle/20.500.11764/4481>

Clasificación: Documento Institucional

Palabras clave: SUSTANCIAS PSICOACTIVAS, CONSUMO, DERECHOS HUMANOS, VIH, VIRUS DE LA INMUNODEFICIENCIA HUMANA.

Resumen

Se desarrolla este documento, con el fin de mejorar la calidad de los servicios y responder al compromiso institucional del IAFA con el respeto de los derechos humanos de la población atendida, El enfoque de Derechos Humanos se centra en cuatro aspectos centrales:

1. Respetar: No interferir en el disfrute de los derechos humanos.
2. Proteger: Adoptar las medidas necesarias para garantizar que otros no interfieran en el disfrute de los derechos.
3. Cumplir: Adoptar medidas para garantizar que los derechos pueden ser disfrutados.
4. Reparar: Restituir el derecho violentado, devolver las condiciones soslayadas, reivindicar cualquier condición que por efecto de la violación haya menoscabado la dignidad humana.

Lineamientos laborales sobre VIH / ITS

Título: Lineamientos laborales sobre VIH / ITS

Autor: Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia

Año: 2022

Formato: Documento Institucional

Localización: Repositorio Salud,

<https://repositorio.binasss.sa.cr/repositorio/handle/20.500.11764/4482>

Clasificación: Documento Institucional

Palabras clave: SUSTANCIAS PSICOACTIVAS, DERECHOS HUMANOS, VIH, VIRUS DE LA INMUNODEFICIENCIA HUMANA, MEDIO LABORAL

La aplicabilidad de los lineamientos tiene como objetivo que la institución sea regida por estos, prohíbe el acoso y la discriminación. Las conductas mencionadas son inaceptables dentro del espacio de trabajo y en cualquier lugar que comprometa las relaciones laborales.

Sistema nacional de prevención del consumo de sustancias psicoactivas

Título: Sistema nacional de prevención del consumo de sustancias psicoactivas

Autor: Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia

Año: 2023

Formato: Documento Institucional

Especialidad: Prevención

Localización: IAFA. <http://hdl.handle.net/20.500.11764/4138>

Clasificación: Proyecto investigación

Palabras clave: INSTITUCIONES PÚBLICAS, PREVENCIÓN, SUSTANCIAS PSICOACTIVAS.

Resumen

Brindar a los diferentes grupos poblacionales del país, una oferta integrada de acciones de prevención del consumo de sustancias psicoactivas, que permitan retardar el inicio del consumo y disminuir las vulnerabilidades actuando sobre los factores de riesgo a través del Sistema Nacional de Prevención del Consumo de SPA.